

Editorial:

Con especial agrado me dirijo a ustedes, a los fines de presentarles el Primer Boletín Informativo de la Sala Situacional de Salud "Dr. Arnoldo Gabaldon". A través de este órgano divulgativo le haremos llegar información de salud que contribuya con el conocimiento en el área y permita apoyar los trabajos científicos y la gestión de los servicios de salud, que buscan a su vez, diseñar y aplicar intervenciones estratégicas costo/efectivas de alto impacto social y así mejorar la calidad de vida de la población y la superación de las inequidades y las brechas sociales. Este boletín estará a su disposición en formato impreso y digital.

El tema central de este ejemplar es el "Día Mundial de la Salud" y constituye una de las oportunidades de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para fomentar la sensibilización acerca de las prioridades sanitarias mundiales. Este año, se destacará la importancia de invertir en las infraestructuras sanitarias que puedan resistir los peligros y atender las necesidades inmediatas de la población, convirtiéndose de este manera en centros de salud seguros. También instarán a los establecimientos sanitarios a implantar sistemas para responder a emergencias internas, tales como los incendios y asegurar la continuidad de la atención.

Su opinión, amigo(a) lector(a) resulta de mucha importancia para el desarrollo y crecimiento de esta publicación; si tiene algún comentario al respecto, agradecemos nos lo haga llegar a través de la siguiente dirección electrónica: sasit.iaes@gmail.com

Atentamente,

Dr. Benny L. Suárez H.
Coordinador de la Sala Situacional de Salud "Dr. Arnoldo Gabaldon"

Día Mundial de la Salud

El tema del día Mundial de la Salud 2009, a celebrarse el 7 de Abril es "Para salvar vidas: hospitales seguros en las situaciones de emergencia". El mismo se centrará en la seguridad de los establecimientos de salud y la preparación del personal sanitario que atiende a los afectados por situaciones de emergencia.

Los centros de salud y el personal sanitario, de vital importancia para la población vulnerable en caso de desastre, son fundamentales para tratar lesiones, prevenir enfermedades y atender las necesidades sanitarias de la población.

Las actividades celebradas en distintas partes del mundo, en torno a este tema, persigue la obtención de buenos resultados, defenderán la construcción y el diseño de centros seguros y darán impulso para la amplia preparación en cada caso de emergencia, fortaleciendo los sistemas de salud que se encuentran en situación precaria y que a menudo no son capaces de seguir desempeñando su labor durante un desastre, lo que tiene consecuencias nefastas inmediatas y futuras para la salud pública.

Basta con recordar lo acontecido en mayo de 2008, cuando el terremoto ocurrido en Wenchuan (China) dañó más de 11 000 centros médicos, obligando a decenas de miles de personas a buscar tratamiento en otras zonas. Sin embargo, es alentador constatar que varios países como Bangladesh, Japón, Pakistan, Perú, Somalia se esfuerzan en mantener la seguridad en los hospitales y mejorar la preparación para proteger las vidas.

Un caso emblemático para Latinoamérica es México, donde un grupo de evaluadores debidamente capacitados ha analizado la seguridad de 200 establecimientos sanitarios y ha determinado cuales de ellos necesitan mejoras.



Temas anteriores del Día Mundial de la Salud

En 1948, la Primera Asamblea Mundial de la Salud propuso que se estableciera un "Día Mundial de la Salud" para conmemorar la fecha en que fue fundada la OMS. Desde 1950, el Día Mundial de la Salud se viene celebrando cada 7 de abril; todos los años se elige para esa jornada un tema de salud específico, a fin de destacar un área prioritaria de interés para la OMS. Cronológicamente podemos recordar según cada año el tema de celebración:

- Año 2008: Proteger la salud frente al cambio climático
- Año 2007: Seguridad sanitaria internacional
- Año 2006: Colaboremos por la salud
- Año 2005: ¡Cada madre y cada niño contarán!
- Año 2004: Seguridad Vial
- Año 2003: Preparemos el futuro de la vida

Objetivos del Desarrollo del Milenio

La Declaración del Milenio fue aprobada por 189 países y firmada por 147 jefes de Estado y de Gobierno en la Cumbre del Milenio de las Naciones Unidas, celebrada en septiembre de 2000. Los ocho (08) ambiciosos Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), se componen de 21 metas cuantificables que se supervisan mediante 60 indicadores, que se intentan alcanzar para el año 2015, están basados directamente en las actividades y metas incluidas en la Declaración del Milenio.

A continuación se señalan los ODM:

- Objetivo 1: Erradicar la pobreza extrema y el hambre
- Objetivo 2: Lograr la enseñanza primaria universal
- Objetivo 3: Promover la igualdad entre los géneros y la autonomía de la mujer
- Objetivo 4: Reducir la mortalidad infantil
- Objetivo 5: Mejorar la salud materna
- Objetivo 6: Combatir el VIH/SIDA, el paludismo y otras enfermedades
- Objetivo 7: Garantizar la sostenibilidad del medio ambiente
- Objetivo 8: Fomentar una asociación mundial para el desarrollo

En próximas entregas del boletín serán desglosados cada uno de estos objetivos

Situación de Salud en América Latina. Indicadores Demográficos 2008

INDICADORES DEMOGRÁFICOS

	población total (miles) 2.008	tasa cruda natalidad (1000 hab) 2008	media anual nacimientos (miles) 2008	media anual defunciones (miles) 2008	crecimiento poblacional anual (%) 2008	tasa global fecundidad (hijos/mujer) 2008	población urbana (%) 2008	razón de dependencia (100 hab) 2008
Bolivia	9.694	26,8	262,0	73,3	1,7	3,4	65,6	70,7
Colombia	46.741	18,5	866,8	260,9	1,2	2,2	74,5	52,1
Ecuador	13.481	20,6	280,1	70,2	1,1	2,5	65,6	60,7
Venezuela	28.122	21,1	598,2	145,1	1,6	2,5	93,4	55,2
Brasil	194.228	18,8	3672,1	1241,1	1,2	2,2	85,6	50,9
Argentina	39.934	17,4	697,0	306,9	1,0	2,2	92,0	56,2
Chile	16.803	14,9	251,9	91,9	1,0	1,9	88,5	47,3

Fuente: www.paho.org/spanish/dd/ais/coredata.htm.

(Nota: En futuras entregas aparecerán otros Indicadores Básicos)

Bibliografía

- Organización Mundial de la Salud (2009) Día Mundial de la Salud. (Documento en línea) Ver en: <http://www.who.int/world-health-day/es/>
- Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (2006). Objetivos del Desarrollo del Milenio. (Documento en línea) Ver en: <http://www.undp.org/spanish/mdg/basics.shtml>
- Informes técnicos de las Representaciones de la OPS/OMS de los países de la Región de las Américas, 2008. OMS. World Health Statistics 2008, Geneva, OMS, 2008.

Realizado por: Equipo Sala Situacional de Salud "Dr. Arnoldo Gabaldon"

Selección del tema y revisión técnica: Dr. Benny Suárez

Compilación y Redacción: Lic. Rafael Campins

Revisión de texto y corrección de estilo: Dra. Carmen Camero
Mirlen Mujica

DIRECTORIO S.A. IAES "DR. ARNOLDO GABALDON"

Dirección Ejecutiva

Dr. Mario G. Scarano F.

Dirección de Postgrado

Dra. Tulía Hernández

Dirección de Investigación

Dr. Gregorio Sánchez

Coordinación de Epidemiología

Dr. Benny Suárez

Coordinación de Gestión en Salud Pública

Dra. María Naranjo

Coordinación de Salud Ocupacional e Higiene de Ambiente Laboral

Dra. Evelin Escalona

www.iaes.edu.ve